

LUDWIG
BAUMANN
NIEMALS
GEGEN DAS
GEWISSEN

Philosoph der
letzten
Wehrmachts-
deserteure

HERDER

Ludwig Baumann

**Niemals gegen das
Gewissen**

Herder. 126 Seiten. 12,99 €

In diesem bewegenden, ohne literarischen Anspruch geschriebenen Buch erzählt der vermutlich letzte lebende Wehrmachtsdeserteur sein Schicksal. 1942 als Besatzer in Frankreich hatte er mit einem Gleichgesinnten versucht zu desertieren. Sie wurden gefangen genommen und zum Tode verurteilt. 300 Tage brachten sie in einer Todeszelle zu, jeden Tag mit der Hinrichtung rechnend. Beide wurden begnadigt und einer Strafkompagnie zugeteilt. Die Zeit in der Todeszelle hat Ludwig Baumanns Leben zerstört. In der westdeutschen Nachkriegsgesellschaft konnte er nicht Fuß fassen. Er galt auch dort als Kameradenverräter und Feigling. Er wird zum Trinker, seine Frau stirbt, die Kinder sind ihm entfremdet. Allmählich findet er seine Lebensaufgabe: Er kämpft um die öffentliche Würde der Deserteure und Kriegsdienstverweigerer. Dabei fühlt er sich bis heute nicht als Held. Und warum nicht? Seine lakonische Analyse lautet: »Dafür muss man nicht besonders mutig sein – Zivilcourage genügt schon.«

Jürgen Israel